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Editorial 

Uso de celulares en 
las salas de clases 
Unproyecto de ley en trámite apunta a 

regular la presencia de estos dispositivos, 

frecuentes distractores en el aula. 

ace unas semanas la Cámara de Di- 
putados aprobó en particular el pro- 
yecto de ley que busca prohibir y re- 

gular el uso de dispositivos digitales, 

como celulares y tablets, en estable- 

cimientos educacionales. La propuesta, que ahora se 

remitió al Senado para su segundo trámite legislati- 

vo, modifica la Ley 20.370 General de Educación, 

con el fin de limitar el uso de estos dispositivos en las 

etapas parvularia, básica y media. 

El proyecto fue aprobado en general el pasado 30 de 
julio, cuando se presentaron varias indicaciones que 

buscaban retomar la idea original de prohibir el uso 
de celulares en la enseñanza parvularia y básica. Es- 

tas modificaciones fueron finalmente respaldadas el 

lunes 12 de agosto por la sala. Los parlamentarios 

subrayaron la importancia de restringir el uso de ce- 
lulares para evitar distracciones en el proceso de 
aprendizaje. También se consideró la necesidad de 

adaptar los procesos educativos a los nuevos medios 

tecnológicos, reconociendo que la tecnología juega 

un papel crucial en la sociedad actual. El consenso al- 

canzado en el proyecto fue destacado como un avan- 
cesignificativo. 
Un estudio de la Universidad de los Andes señaló que 

al menos 7 de cada 10 adolescentes chilenos usan su 
celular regularmente en la sala de clases, y 6 de cada 

10 admiten que ello afecta su rendimiento escolar. Al- 

gunos expertos dicen que los dispositivos móviles 
durante el proceso de aprendizaje de los menores ge- 

neran distracción y falta de concentración. Mientras 

más temprano se inicia el uso de dispositivos móviles 

o de pantallas en niños, mayor es su dependencia, lo 

que dificulta aún más la labor de enseñanza de parte 

delos profesores. A su vez, hay quienes defienden 
que haya regulación de su manejo, pero no prohibi- 

ción, ya que sirve como un elemento complementa- 

rio en las aulas y solicitan que solamente se restrinja 

su utilización en algunos momentos. 
Pero tal vez donde se enfrentan las mayores compli- 
caciones es en el comportamiento de los niños, que 

se han hecho dependientes de los móviles y de las 

tecnologías en general, lo que ha reducido sus tiem- 

pos de estudio, se ha afectado la atención, la concen- 

tración y se dificulta el aprendizaje. Esto lo saben los 
profesores, para quienes se ha transformado en una 
odisea tratar de que los niños y jóvenes en clases se 

desconecten del móvil y de las redes sociales. 

Columna 

JoséNavarrete Oyarce, director de Magíster en 
Tributación de la Universidad Andrés Bello 

Público o privado, ¿qué es mejor? 
raízdelos graves temporales ocurridos hace algunas sema- 
nas enlazona cetro sur del país, y que dejaronsin energía 
eléctricaa muchas familias, reflotó un debate entorno asi 

empresas hubiesen sido más enese lo. 
Esta disyuntiva no es para nadareciente y cada cierto tiempo, con 
situacionescomo esta, vuelve alaluz dela opinión pública. Muchos 
políticos, de forma irresponsable a mi juicio, aprovechaneestas ins- 
tancias para instaurar en el imaginario colectivoa la empresa esta- 
tal como la solución atodos los problemas. En función de esto, es 
precisoanalizarla verdaderaconveniencia de tener empresasesta- 
tales en labores que usualmente están en manos de privados, con 
un argumento técnico. 

Veamos datos objetivos publicados por las propias empresas. 
Codelco, estatal, es una de las mineras más grandes del mundo, 
elaño 2022 tuvo un margen bruto de casi un 28%. Por otro lado, 
Minera Escondida, una empresa privada, tuvo un margen bruto 
de casiun 50% paraelmismo período. Es necesario entender que 
ambas empresas venden su producción a precios similares, pues- 
to que el cobre es uncommoditie, por tanto, el mayor margen de 
Escondida se debe sólo a su eficiencia o, visto desde otra mane- 
ra, el 28% de margen de Codelcose explicaría por su ineficiencia. 
Casosimilar es el TVN, que frente ala competencia privada, mues- 
tra pésimos resultados. 

Existe múltiple evidencia internacional que indica que el Es- 

  

  

    

tado es un mal administrador, por diversos motivos. Porun lado, 
larigidez laboral hace que usualmente las empresas estatales se- 
an estructuras pesadas y costosas. Por otro lado, la naturaleza pre- 
supuestaria y centralizada del Estado les resta dinamismo a las 
decisiones frente a una empresa privada similar. 

Nosetrata de defenderla pésima gestión de las distribuidoras 
a cargo delas zonas afectadas, Enel y CGE, fundamentalmente, 
sino que poner en evidencia que empresas estatales, en su lugar; 
no tendrían un desempeño mejor, sino que todo indica que sus 
resultados serían peores. De hecho, el gran dinamismo empresa- 
rial vivido por el país en la década de los 90 se debe, en granme- 
dida, a gestión de empresas que previamente fueron estatales. 

Coneel objetivo dereforzar la tesis, veamos el caso delas em- 
presas chinas, una economía donde el Estado participa en todas 
las empresas. Sin embargo, esta participación es nominal y en la 
práctica, las empresas operan bajo la lógica de una empresa pri- 
vada. De hecho, el éxito mundial de las empresas chinas se debe 
precisamente a su buena gestión y al hecho de que el Estado no 
participe directamente en la gestión de ellas. 

Elilamado es a no darle “cantos desirena” ala opinión públi 
ca, cuando la evidencia indicalo contrario. Enese sentido, la da- 
se política debeser más responsable con la ciudadanía y propen- 
dera quela institucionalidad establecida funcione y sancionelas 
falencias delas empresas involucradas. 
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“Aunque sean $10 mil, tiene que existir 

un responsable. No se puede ver cómo 
que aquí no ha pasado nada”. 

Leonardo González(PPD), concejal de Puerto Montt, por 
orden de Contraloría de devolver más de $2.500 millones 
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80 años| 1 deseptiembre de 1944 

Problemas de luz afecta a sector Pérez Rosales 

Los vecinos del sector Pérez Rosales de Puerto Montt reclaman 
pora falta de luz que los ha afectado durante los últimos tres dí- 
as. Se trata de un inconveniente que se suma a los que tienen re- 
gularmente durante invierno, como las calles llenas de barro. Se- 
gún comentanlos habitantes de este punto dela ciudad, parailu- 
minarse han tenido que adquirir velas. 
  

50 años|1 deseptiembre de 1974 

Españoles realizan gira turística en la zona 

Una gira de conocimiento por distintos puntos turísticos del sur 
del país realizaron expertos españoles en esta materia, en com- 
pañía de la directora nacional de Turismo. En la zona, visitaron 
los sectores de Ensenada y Petrohué, en Puerto Varas, así como. 
Chiloé, Osorno y Valdivia. Los visitantes quedaron maravillados 
con la belleza delos paisajes que ofrece este punto del país. 
  

10 años |1 de septiembre de 2014 

El mejillón se desarrolla en nuevos mercados 

Un desarrollo en los mercados asiático y europeo registró el me- 
jillón (choritos) durante el último tiempo, lo que se refleja en las 
estadísticas quetiene ProChile. Además, el director regional de la 
entidad, Ricardo Arriagada, destaca que existen mercados rele- 
vantes paraeste producto, como los Brasil, donde los envíosal- 
canzaron el año pasado los US$2.901.479.
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